
口述：印遇龙

记录：政协融媒记者 陈尽美

印遇龙
省政协常委、中国工程院院士

2022年1月16日 星期日 编辑：王春花 美编：李丽娅44 湘声报

十二届省政协以来，省政协委员坚持民之所忧、我之所思，民之所盼、我之所为，在为国履职、为民尽责

中用情用力书写“政协委员要更好联系和服务所在界别的群众”的答卷。委员们胸怀大局、心系发展、情牵

百姓，在建言资政和凝聚共识方面双向发力，凝成了一个个精彩的履职瞬间。省两会期间，政协融媒邀请部

分委员，通过他们讲述的履职故事和深切感受，记录和见证协商民主的铿锵步伐。

开栏语

印遇龙：以钉钉子精神履职尽责

常硕其：身体力行做好带头示范
口述:常硕其

记录：政协融媒记者 陈彬

今年是我担任省政协委员的第

五年，我对人民政协有着深厚的情

感，也深知担任委员不仅是一份荣

誉，更是一份责任。

在担任省政协委员期间，我竭力

履职尽责，但我知道做得还远远不

够。征途漫漫，惟有奋斗。我将秉持

初心，继续勤勉履职，在新征程中展

现政协委员的新担当，不负时代赋予

的新使命。

微建议有大作用

人民政协为人民，作为一名省政

协委员要聚焦群众的忧心事、烦心

事、揪心事履职尽责。

2018 年年初，我发现长沙市芙蓉

区红旗路与东湖路路口，每天上下班

高峰期，由于不少车辆抄近路，经常

造成堵塞和交通事故。

为此，我在政协云上提交了自己

的第一条微建议：“增加路桩，全面恢

复人行道应有的功能，确保人行道安

全，恢复东湖路与红旗路口原有的通

车秩序。”芙蓉区交警大队很快就给

了我电话答复。他们还通过区政协

回复表示，立即派专人现场勘查并解

决拥堵问题。

这几年，我提交了多条微建议，

每件的答复都令人满意。我确实觉

得微建议发挥了大作用，它让群众有

获得感，委员有成就感。

为湖南种业发声

2020 年 10 月，网上“全国政协书

院”湖南省政协“新时代乡村振兴”读

书群启动后，学习习近平总书记关于

“三农”工作论述、共享“三农”研读心

得和学习体会，便成了我的必修课。

此后，省政协农业和农村委员

会、民族和宗教委员会组织部分省

政 协 委 员 来 到 湖 南 杂 交 水 稻 研 究

中心，开展线下读书交流座谈会，

我与委员、专家共话粮食生产和安

全问题。

10 月 31 日，我作为湖南读书群

的导读委员，和委员们聚焦“树牢粮

食安全危机意识，崇尚节约粮食之

风”主题，进行的读书交流，令我印象

深刻。当天，很多委员提到“高校食

堂浪费严重”“乡村振兴人才短缺”等

问题。为此，我多次与提出相关建议

的委员进行交流。为深入了解问题

成因和解决之道，我还带领学生在长

沙高校进行电子问卷调查。

结合读书活动中的所思所悟以

及自身研究工作，我特别关注种业创

新问题。2021 年，在省政协十二届四

次会议上，我作了《加强现代种业体

系建设夯实粮食安全根基》的大会发

言，建议着力构建共享多元的种业创

新体、“育繁推一体化”的种业生产经

营体系、监管有力的现代种业治理体

系等，反响强烈。

不断提高履职本领

担任省政协委员以来，我一直在

学习和探索如何更好履职，不断提高

履职本领。

目前，我已提交“依托农业科技

优势，延长产业链，发展精细农业”

“加强涉农人才的培养和就业引导，

助力乡村振兴”“强化低碳农业技术

研发应用，加快固碳农业发展”等 4

件个人提案，参与界别讨论及专门委

员会协商形成的联名提案22件。

地图是国家版图的主要表现形

式，具有严肃的政治性。针对互联网

上“问题地图”多的问题，我提交“规

范地图使用，强化版图意识”的提案，

还 在 单 位 组 成 一 个 维 护 版 图 小 分

队。每年，我们指出并解决互联网、

学术报告、学术论文错用或滥用版图

事件多起，并及时指出、督促整改身

边人不规范使用地图的问题。

2020 年年底，省政府就“十四五”

规划纲要和《政府工作报告》征求意

见，作为一名省政协委员，我受邀参

加，并提了意见建议。

在这些履职过程中，我深感政协

委员履职尽责，既要建良言献良策，

也要身体力行做好带头示范，只有这

样才能凝聚更多力量，发挥更好作

用，作出更大贡献。

刘怀德：高站位大格局高站位大格局履职让我自豪履职让我自豪 口述：刘怀德

记录：政协融媒记者 刘敏婕

担任省政协委员，是我人生中一

段非常难忘的回忆。尤其是十二届

省政协期间，我以委员身份参与生态

文明建设，见证了湖南生态环境的改

善，令我倍感欣慰。

围绕绿水青山建设履职

回想起来，我很早就和政协结

缘，对政协最初的印象始于 1988 年，

我那时在中南财经大学读硕士，我的

老师是会计学家杨时展，曾担任过武

汉市政协副主席。有一次他提到，通

过政协向武汉市政府提出了投资消

化不良的问题及建议。政协由此在

我心中埋下了种子：这个平台有这么

优秀的人才，可以给政府提出重要的

建议。

2002 年，我在省发改委综合处工

作，一个重要任务就是为住湘全国人

大代表和全国政协委员履职提供服

务，也办理省里的提案、议案。我记

得那些年，委员们围绕湘江治理、武

广高铁、长株潭两型试验区、洞庭湖

保护等重要议题在全国两会上递交

提案，为湖南发展鼓与呼，取得了良

好效果。到省长株潭两型办工作后，

我参与接待了来湘的全国政协调研

组，加深了对政协的认识。

2016 年初，我被增补为第十一届

省政协委员，终于加入到这个为湖南

经济社会发展参政议政的群体。十

二届省政协期间我作为中共界别委

员，同时担任省政协人资环委副主

任。我在部门的本职工作，与人资环

委的很多调研协商主题非常契合，令

我获益匪浅。

我印象最深的是，2018 年的洞庭

湖踏察。围绕“洞庭湖生态环境治理

推进落实情况”，300 多位各级政协

委员开展民主监督调研，分成 62 个

踏察小组按分配的段、点，徒步完成

踏察。

我们深入华容县、岳阳县对农村

环境卫生综合整治、河道采砂整治、

湿地保护等情况开展监督性调研。

某种程度上来说，这是我以“第三只

眼”的视角察看自己的工作，以委员

身份听到基层群众的真实心声，让我

深有感触。

围绕湖南绿水青山建设，我参与

了省政协多项有意义的履职活动：

2017年参加关于长沙市城市固体废弃

物处理场、餐厨垃圾处理场督办重点

提案，看到了绿色技术和体制机制的

力量；为加强湘资沅澧四水源头地区

环境保护，2019 年深入邵阳调研资水

源头，看到了生态扶贫的深远意义；连

续几年参与“助力长株潭绿心地区生

态屏障建设——政协人在行动”活动，

楠木村植树、七星村值班，看到了绿色

发展的光辉前景……

切身感受政协“四气”

湖南省政协的工作，因政协云

而更有灵气，因三级委员联动而更

有人气，因委员读书而更有文气，

因 履 职 着 眼 大 局 而 更 为 大 气 ——

这“四气”是我履职这些年的切身

感受。

有了微建议以后，委员多了一个

接地气的履职平台。2017 年 1 月，针

对长株潭城际铁路开通后市民乘坐

意愿不高、“叫好不叫座”的现象，我

提出微建议，建议降低票价、完善各

站点配套设施。其他省政协委员也

相继提出有关微建议，引起省委、省

政府、省政协领导的重视。当年 11

月，省委常委会决定推进长株潭一体

化“三干两轨”(包括长株潭城际铁路)

项目建设，加速形成长株潭城市群

“半小时经济生活圈”。

在湘潭市岳塘区昭山镇七星村

的委员工作室，我们 6 位省市区三级

政协委员轮流值班，拉近了和群众的

距离，也通过村民了解到实实在在的

乡土情况，无形之中促进了我们工作

的开展。我印象最深的是，2019 年全

国两会期间，住湘全国政协委员与我

们委员工作室连线，虽然那天特别

冷，但委员们围着火塘一起开展京湘

连线交流，心里暖洋洋的。

通过担任省政协委员，我也交到

了很多委员朋友尤其是党外朋友，拓

宽了学习视野和履职渠道。看到省

政协近年工作的高站位、大格局、好

气象，我觉得非常自豪，期待同大家

一起努力，继续为湖南乃至全国绿水

青山保护建设贡献更专业的力量。

作为连任四届的省政协委员，我

与政协结下了近 20 载的缘份。期间，

有很多难忘和自豪的事情，有几件令

我印象特别深刻。

最欣慰
“种业硅谷”逐步实现

当委员以来，我的提案主要围绕

助推农业产业发展建言献策。令我

最为欣慰的是，“关于建设隆平农业

科技新城的建议”和“打好隆平世界

名片，搭乘自贸试验区东风，建设国

家种业技术创新中心”的建议都得到

了相关部门的认可。

我建议在浏阳河以东建设隆平

农业科技新城，构建“北有中关村，南

有隆平城”的发展新格局，实现“种业

硅谷”品牌叠加效应。如今，美好的

蓝图正在逐步实现。2020 年以来，随

着岳麓山种业创新中心挂牌成立，隆

平生物种业产业园正式开工，湖南种

业发展正在形成规模与质量俱佳的

产业集群，在全国农业领域的号召力

不断增强。

省委、省政府高度重视岳麓山种

业创新中心建设和发展，强调做好种

业要有钉钉子的精神。在我们畜禽

种业，就要深入猪场、鸡场这些地方，

如果不深入实际，一方面可能培育不

出好品种，另一方面就算培育出来，

也不能长期持有好品种。

我一定会继续发扬钉钉子的精

神，围绕重点畜禽产业发展“卡脖子”

关键核心技术，把论文写在大地上，

建立现代种业体系，加快实现科研成

果转化，助推乡村振兴，为保障我省

乃至我国种业作出更大贡献。

最难忘
直播带货“保和鸡”

在邵阳县保和村脱贫攻坚战中，

省政协办公厅作为对口帮扶单位，为

打造“保和鸡”作出了很大的贡献，

为乡村振兴奠定了良好基础。

我作为“保和鸡”产业化建设的

首席科学家，最难忘的就是为“保和

鸡”做电商推广。很多人问我为什么

愿意试水直播带货，因为这样可以打

通科技成果转化“最后一公里”——

把产品更好地卖出去。通过直播带

货方式让“保和鸡”得到社会更广泛

的关注，既提高了它的知名度，也扩

大了销路，一举两得，更好实现科技

成果的转化。

“保和鸡”的发展还有很长的路

要走。今年，我希望能进一步将“保

和 鸡 ”的 养 殖 和 推 广 做 好 ，加 强 对

“保和鸡”的养殖、肉质等标准的建

立，也希望能继续得到省政协、省农

业农村厅、省科技厅等单位的支持，

助推“保和鸡”进一步做大做强。

最自豪
专业领域国际领跑

多 年 来 ，我 的 理 想 很 简 单 ，就

是“ 养 好 一 头 猪 ”，让 国 人 吃 上 好

吃 、健 康 、放 心 的 猪 肉 。 我 的 工 作

得到了省政协、九三学社省委会的

大力支持。2020 年省两会期间，我

代 表 省 政 协 农 业 农 村 委 员 会 作 大

会发言，呼吁科学谋划生猪产业战

略，推动产业健康发展。通过政协

平 台 ，大 会 发 言 凝 聚 了 广 泛 共 识 ，

推进了我省生猪产业发展。

近 年 来 ，在 专 业 领 域 最 让 我 感

到自豪的是，我们团队的科研成果

国际影响力不断扩大。2018 年，我

获 得 了 第 14 届 国 际 猪 消 化 生 理 学

领域的研究成就奖，这也是我们猪

消化生理学行业的最高奖项。2019

年，中国农学会成果评价机构对我

们 生 猪 生 态 养 殖 团 队 的 成 果 评 价

为 总 体 影 响 力 居 国 际 领 先 地 位 。

2020 年 ，我 主 编 的 英 文 杂 志《Ani-

mal Nutrition》（动 物 营 养 学 报）SCI

影响因子为 6.383，已成为国际动物

科 学 和 医 学 领 域 顶 级 期 刊 。 这 些

都 说 明 我 们 的 研 究 成 果 得 到 了 国

际上的公认，实现了由学跑、跟跑，

到国际领跑。

我 将 继 续 利 用 专 业 所 长 ，大 力

加强生猪基础研究，打赢生猪种业

翻身仗。特别是针对地方猪优势性

状重要功能挖掘、地方猪的保种育

种以及种养结合循环农业等方面履

职尽责，同时也希望在省政协的大

力支持下，建立国家级生猪育种创

新平台，助推乡村振兴。

刘怀德
省政协委员、湖南师范大学副校长

常硕其
省政协委员、湖南杂交水稻研究中心研究员


